

La Fundación de Altasagra

Los Ayuntamientos toledanos de Carranque, Esquivias e Illescas han decidido sumar esfuerzos creando una Fundación que potencie sus recursos turísticos, para promover un flujo de visitantes a la Sagra Alta desde la zona metropolitana de Madrid.

Los mosaicos de la villa romana de Materno Cinegio, lugarteniente del emperador Teodosio, la cercana basílica del siglo IV y los molinos romanos que se están excavando a la orilla del río (1) en Carranque; la casa donde vivió Cervantes y la inscripción de su matrimonio en los registros de la Iglesia parroquial de Esquivias, y los cinco cuadros de El Greco - entre ellos el de San Ildefonso, considerado como uno de los mejores del artista - del santuario de la Virgen de la Caridad, así como la magnífica torre mudéjar de Santa María, más el original de una carta puebla firmada por Alfonso VII en 1154, existentes en Illescas, por no citar sino elementos muy conocidos, ocupan un lugar merecido en los libros de Historia.

Pero en estos tiempos de publicidad televisiva de masas y de Internet, particularmente en estas tierras castellano-manchegas que están sobradas de legados históricos, el simple hecho de aparecer en los libros científicos y educativos no garantiza que estos datos sean conocidos por la generalidad de los españoles y se estimen debidamente por ellos.

Por otra parte, la concentración de estos monumentos y documentos de calidad excepcional en la parte más alta (2) de la comarca denominada La Sagra, a menos de 45 kilómetros del lugar donde habitan cinco millones de personas, en un área cuya longitud es apenas de 20 kilómetros y está dotada de buenas carreteras, reclama que se haga un esfuerzo para darlos a conocer profusamente y para motivar a muchos turistas potenciales a visitarnos.

Si a esto se añade el paso del río Guadarrama por las cercanías de las ruinas romanas, creando una frondosa alameda que es un auténtico oasis en el secano de nuestras tierras, se redondea el atractivo para una visita en la época del buen tiempo.

Por todo ello, los alcaldes de los tres municipios mencionados, junto con representantes de la Sociedad Cervantina de Esquivias, de la Fundación Manuel de Vega de Illescas y los de otra fundación todavía en trámite de creación en Carranque se han venido reuniendo en sesiones que por turno se celebran en sendos locales de dichos Ayuntamientos, y han aprobado los Estatutos de la FUNDACION ALTASAGRA, que, según su artículo 6º, "tiene por objeto promover el desarrollo de los recursos turísticos de la zona que constituye su ámbito de actuación y, en general, contribuir al progreso social y cultural, así como preservar el medio ambiente de los municipios en ella enclavados".

La Fundación estará administrada por un Patronato de 15 miembros, entre los que se cuentan como patronos natos los tres Ayuntamientos, las instituciones citadas más arriba, que poseen la titularidad patrimonial de los monumentos, y un representante de la Iglesia Católica de la zona, mientras que el resto se elegirá entre los "Amigos de Altasagra", es decir, aquéllos vecinos que se comprometan a contribuir al sostenimiento material y moral de la Fundación, un colectivo que se desea muy numeroso.

La nueva Entidad nace con vocación no de sustituir aquello que ya vienen haciendo las instituciones antes citadas en cada municipio, sino de potenciarlo situándolo dentro de un concepto más amplio - una ruta señalizada, de unas seis u ocho horas de relajada visita - y de llevar a cabo aquellas actuaciones que puedan ganar en eficacia si se las dota de recursos más importantes, del estilo de las mancomunidades



des de aguas o recogida de basuras, que ya vienen funcionando en la zona.

Los fines de semana estarán destinados primordialmente al turismo familiar. En cambio, durante los días lectivos, predominarán seguramente los colectivos de turistas extranjeros o forasteros, los de escolares y de tercera edad: así todos sin excepción podrán conocer nuestras bellezas y gozar de la serenidad del ambiente de estos tres pueblos típicamente toledanos, convertidos sin embargo en "ciudades dormitorio" de los vecinos de las dos capitales más próximas. No será difícil que alcancemos los 50.000 visitantes anuales.

Es de destacar la voluntad de superación de viejas y más que trasnochadas "políticas de campanario" que implica esta colaboración entre municipios vecinos, más aun cuando éstos han sido capaces de superar desde sus comienzos el diferente "color político" de las mayorías gobernantes en cada uno de los Ayuntamientos. Y es que la Democracia, bien entendida, puede hacer de las personas "adversarios políticos", pero esa distinta posición no debe ser óbice para defender siempre, juntos si es aconsejable o necesario, los intereses de quienes han elegido a sus ediles.

Con este espíritu nace la nueva institución, que buscará su financiación inicial - luego se espera que los propios turistas generen lo necesario - no solo a cargo de los órganos de la Administración (apoyados por la Junta de Comunidades de Castilla - La Mancha y por la Diputación de Toledo, ya hemos estado presentes en la FITUR), sino de empresas, comerciantes y vecinos de los tres municipios, que estamos seguros sabrán comprender la importancia del intento.

FERNANDO ELENA

NOTAS

- (1) Los monumentos de Illescas y Esquivias pueden ser ya visitados en condiciones bastante buenas, en tanto que los de Carranque solo serán visitables con el apoyo de la Junta de Comunidades y teniendo en cuenta las dificultades que presentan las excavaciones, con hallazgos que no cesan, por lo que pasará algún tiempo hasta que se puedan visitar.
- (2) Para evitar confusiones téngase presente que, si el Norte suele representarse en la parte alta de los mapas, en este caso el adjetivo "alta" se corresponde con la realidad, esto es con la mayor altura sobre el nivel del mar, que aquí corresponde a la altiplanicie entre Carranque e Illescas.